

Communiqué de presse

Trente ans d'engagement : une édition anniversaire exceptionnelle pour la Semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme

Depuis 30 ans, la Semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme (SACR) fédère citoyen-ne-s, associations et institutions autour d'un même objectif : lutter contre les discriminations et promouvoir l'égalité. Cette édition anniversaire, qui a pour thème « le racisme décomplexé », se déroulera du 4 mars au 10 juin 2025. Elle s'annonce ambitieuse et engagée, avec plus de 100 événements organisés à travers le canton. Un programme riche et diversifié invitera le public à s'informer, débattre et interroger les enjeux contemporains du racisme et des droits humains.

Au fil des années, des avancées significatives ont été obtenues : renforcement des normes pénales contre les discriminations racistes, meilleure protection des victimes et consolidation d'un esprit d'ouverture et de diversité. Pourtant, de nouveaux défis émergent, notamment la montée des discours haineux dans l'espace public et numérique, qui menacent la cohésion sociale et le respect des droits fondamentaux.

Parrainée par l'artiste et humoriste Christian Mukuna, l'édition 2025 de la SACR offrira une programmation à la fois ambitieuse et exceptionnelle pour revisiter trois décennies d'actions et interroger les mutations du racisme à l'ère contemporaine. Intitulée « Racisme décomplexé ? », elle est portée par une affiche remarquable réalisée par Mathilde Schenk, élève au Lycée Denis-de-Rougemont, et sélectionnée parmi les travaux réalisés par sa classe. Fait exceptionnel, pour cette édition anniversaire, les trois lycées cantonaux participent activement à la programmation, marquant une mobilisation inédite.

Un programme entre mémoire, réflexion et actualité

Soutenue par plus de 100 partenaires, la SACR 2025 propose une programmation dense et accessible à tous les publics : conférences, tables-rondes, expositions, projections, ateliers, spectacles et rencontres interactives.

Animées par leur créativité et leur engagement, les associations de jeunesse à l'origine de la SACR et du Forum Tous Différents-Tous Égaux proposeront une programmation riche et variée pour célébrer cette année anniversaire avec notamment :

- Atelier-théâtre du CLAAP : « Le racisme expliqué à un extraterrestre ».
- Soirée musicale à la Case à Chocs, avec la participation exceptionnelle de Junior Tshaka.

Des experts de renom pour éclairer les enjeux du racisme

Plusieurs figures de référence interviendront lors de conférences :

- François-Xavier Fauvelle, historien et archéologue, reviendra sur l'histoire des sociétés africaines et leur occultation dans les récits dominants ;
- Didier Fassin, sociologue et professeur au Collège de France, analysera les effets de l'exil et des politiques migratoires sur les droits humains ;
- Hélène Dumas, historienne spécialiste des violences de masse, abordera le lien entre discours de haine et violences collectives.

Des anniversaires pour nourrir la réflexion et le dialogue

Dans le cadre du 125^e anniversaire de l'Association neuchâteloise de football, une table ronde sur « Le racisme dans le football » sera organisée en partenariat avec le CIES (Centre international d'étude du sport) au Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel.

L'Organisation Internationale pour les Migrations (OIM) présentera au Péristyle de l'Hôtel-de-Ville de Neuchâtel, dans le cadre des 30 ans de sa présence en Suisse, l'exposition « Migration – L'avenir en rétrospective »

Un moment d'échange et de mémoire pour la soirée officielle

La soirée officielle se tiendra le jeudi 20 mars 2025, à 18h15, au Club 44, à La Chaux-de-Fonds, en présence des co-présidentes du Forum Tous Différents-Tous Égaux, Béatrice Metzener et Catherine Rohner, de l'humoriste Christian Mukuna, de la conseillère d'État Florence Nater et du conseiller communal Théo Bregnard. La soirée se poursuivra avec une discussion exceptionnelle sur « Mémoire et humanité : les identités plurielles », réunissant :

- David Diop, écrivain, lauréat du prix Goncourt des lycéens pour « Frère d'âme » (2018) et du Man Booker International Prize (2021) ;
- Loris Petris, doyen de la Faculté des lettres de l'Université de Neuchâtel et directeur de l'Institut de langue et civilisation françaises.

Le programme complet de cette édition anniversaire, à la croisée des disciplines et des engagements citoyens, peut être consulté sur [le site de la SACR](#).

Contacts :

Grégory Jaquet, chef du service de la cohésion multiculturelle (COSM), tél. 032 889 74 42 ;
Zahra Banisadr, coordinatrice de la SACR (COSM) ;
Catherine Rohner, co-présidente du Forum tous différents-tous égaux (FTDTE),
tél. 076 224 01 04 ;
Béatrice Metzener, co-présidente du FTDTE, tél. 078 893 67 49.

Neuchâtel, le 3 mars 2025